



Commune de Pageas

# L'église de Chenevières

- . L'église de Chenevières est du XI<sup>ème</sup> siècle (ou XII<sup>ème</sup> selon d'autres archives). Elle a été brûlée pendant les guerres de Religion (1562-1598), puis reconstruite telle qu'elle apparaît aujourd'hui.
- . La voûte qui avait disparu sous l'action du feu a été remplacée plus tard par un plafond en lattes de bois et de plâtre, puis récemment par un lambris de châtaignier.
- . Elle dépendait autrefois de l'ordre de l'Ordre des Hospitaliers de Saint-Jean de Jérusalem nés à la période des Croisades. Elle est placée sous le vocable de Saint-Jean Baptiste. (une statue en bois peint de ce saint, de 80 cm de haut fut volée en 1968 - voir ci-dessous).
- . La paroisse de Chenevières (231 ha) fut réunie à celle des Cars en 1800, puis rattachée à celle de Pageas en 1855. En 1769 « elle n'est pas en mauvais état » selon un rapport de visite des représentants de l'Ordre.

**Extérieurement**, l'église est de construction massive et sévère, à nef unique. Elle a une grande fenêtre dans le mur Est et une petite dans le mur Nord. Dans le mur Nord une porte a été bouchée et remplacée par une niche dans la nef. La porte d'entrée dans le mur sud est en arc légèrement brisé encadré par une moulure à un seul boudin.,

**Intérieurement**, le dallage est en grande partie fait de pierres tombales dont certaines sont décorées. Un intérieur austère avec pour seul décor une corniche en quart de rond qui court le long des murs nord et sud. Dans le chœur côté sud une niche forme la piscine où étaient déversées les eaux usées évacuées vers l'extérieur, par le mur, après la messe. A voir aussi le bénitier encastré près de la porte et les fonds baptismaux sous la tribune.



## Sources documentaires:

*Eglises rurales Bandiat-Tardoire Pays des Feuillardiers 1994*

*Pageas en Limousin - Maurice Robert - 2007*

*Sources d'archives diverses collectées par Christiane Mairine (secrétaire de mairie à Pageas)*



## **Un peu d'histoire**

*L'histoire de l'église de Chenevières est étroitement liée à celle de la commanderie templière de Puybonnieux.*

*A la fin du XI<sup>ème</sup> siècle se développent des ordres chevaleresques qui ont pour mission de défendre les pèlerins qui se rendent en Terre Sainte à Jérusalem: Les Templiers, les Hospitaliers sont les plus connus...*

*En 1224 une commanderie templière s'installe à Puybonnieux. L'église de Chenevières et le Moulin du Temple dépendaient de celle-ci.*

*En 1307, le roi Philippe Le Bel intente un procès à l'Ordre des Templiers devenu très (trop) riche et puissant et qui s'était éloigné de sa mission première. Le pape Clément V dissout l'Ordre en 1312.*

*Les biens de la commanderie de Puybonnieux sont réunis à ceux de la maison de Saint-Jean de Jérusalem établie à Chenevières.*

**Patrimoine et petit patrimoine  
de la commune de Pageas**